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Ministra Piña declina asistir al Senado, a discutir 

respecto a fideicomisos, por negativa de Morena 
PorCarlos Álvarez Acevedo 

 La ministra Norma Lucía Piña Hernández, presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y del 

Consejo de la Judicatura Federal (CJF), declinó, el 23 de octubre de 2023, la invitación para exponer en el 

Senado de la República, su postura y planteamientos respecto a la propuesta presentada por Moisés Ignacio Mier 

Velazco -coordinador de los grupos legislativo de Morena en San Lázaro-, para extinguir 13 de 14 fideicomisos 

del Poder Judicial de la Federación (PJF), que permitiría al Gobierno Federal disponer de aproximadamente 15 

mil 450 millones de pesos. 

Eduardo Ramírez Aguilar, coordinador del grupo legislativo de Morena en el Senado, afirmó, el 23 de octubre 

de 2023, que dicho partido estaba en desacuerdo con lanzar una invitación a Piña Hernández para que acudiera a 

la Cámara alta del Congreso de la Unión, a revisar el tema de la desaparición de los fideicomisos del PJF. 

“Necesitamos compartir la visión con el grupo, pero el grupo mayoritario de Morena no está de acuerdo en hacer 

una invitación a la presidenta de la Suprema Corte, la doctora Ministra Piña”, declaró Ramírez Aguilar, quien 

también dijo que en su carácter de presidente de la Junta de Coordinación Política (JUCOPO), dicho órgano 

legislativo le daría la bienvenida a la ministra de la SCJN. “Las puertas están abiertas”, sostuvo. 

“No hay una invitación formal; todo lo han hecho de manera individual los senadores, pero están en su derecho, 

igual que los grupos parlamentarios. Nosotros, como grupo mayoritario, esperaré a consultar con los integrantes 

y posteriormente fijaremos una postura. No hay una invitación formal como Junta de Coordinación Política”, 

aclaró el legislador chiapaneco. 

El mismo día, en respuesta a las invitaciones que le hicieron Manuel Añorve Baños y Julen Rementería del 

Puerto, coordinadores de los grupos parlamentarios de los partidos Revolucionario Institucional (PRI) y Acción 

Nacional (PAN), así como del senador Alejandro Rojas Díaz Durán -de Morena-, Piña Hernandez respondió que 

estaba dispuesta a participar en un diálogo institucional y pidió definir el marco normativo del encuentro. 

“Derivado de las manifestaciones públicas del coordinador parlamentaria de Morena, en las que rechaza que 

haya una invitación formal y expresó que no hay un acuerdo de su grupo parlamentario en este sentido, estoy 

imposibilitada para acudir en representación del Poder Judicial de la Federación, ante la falta de condiciones 

para llevar a cabo diálogo institucional entre poderes”, señaló la ministra, en un comunicado. 

“Reitero mi disposición y apertura al diálogo respetuoso, siempre que las condiciones institucionales existan, la 

pluralidad se encuentre representada y se deje en claro el marco normativo que fundamenta el encuentro entre 

poderes”, insistió Piña Hernández. 

https://zetatijuana.com/author/carlos/


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 24/10/2023 LEGISLATIVO 

“Lo que está en juego con este proceso legislativo sobre temas patrimoniales del Poder Judicial Federal y con la 

discusión del proyecto de su presupuesto, es ni más ni menos, la División de Poderes, la salvaguarda del orden 

constitucional, así como el ejercicio y protección de los derechos humanos de todas las personas”, dijo la 

ministra. 

Más temprano, el mismo día, la SCJN difundió un comunicado en el que señalaba que para la ministra 

presidenta del máximo tribunal constitucional del país y del CJF, el diálogo siempre había sido una prioridad, 

como lo demostraba la solicitud a la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión, para que el PJF participara 

en la discusión de dicho tema. 

“En ese tenor, le manifiesto mi firme propósito de participar en un diálogo institucional amplio sobre la minuta 

en comento ante las coordinadoras y los coordinadores de los grupos parlamentarios del Senado, esto habiéndose 

definido el marco normativo en términos del cual se desarrollará dicho diálogo entre el Poder Judicial Federal y 

la Cámara de Senadores, así como las condiciones del mismo”, dijo Piña Hernández, en los oficios remitidos a 

los coordinadores parlamentarios del PRI y del PAN. 

Por separado, la ministra también pidió al senador Díaz Durán, ser el intermediario para comunicar a la 

Presidencia del Senado de su intención de acudir a hacer una exposición de la postura del PJF, ante la 

eliminación de los fideicomisos, que el 17 de octubre de 2023 se votó San Lázaro y cuya discusión ahora fue 

turnada a la Cámara alta del Congreso de la Unión. 

“Pido a usted sea el amable conducto para solicitar que el senador Eduardo Ramírez Aguilar, presidente de la 

Junta de Coordinación Política [JUCOPO], exprese a la presidenta de la Mesa Directiva del Senado de la 

República, senadora Ana Lilia Rivera Rivera, mi firme propósito de realizar una exposición jurídica amplia y 

detallada sobre la minuta en comento, ante las coordinadoras y coordinadores de los grupos parlamentarios en el 

Senado”, le indicó Piña Hernández al senador de Morena. 

“Además, solicitó que se comunique su firme disposición con la Mesa Directiva y con la Junta de Coordinación 

Política, integrada por todos los grupos parlamentarios, para que se incluyan en esta urgente deliberación, esto 

con la finalidad de asegurar que el diálogo entre poderes se dé por la vía institucional adecuada y competente, 

así como garantizar que este intercambio sea con la pluralidad política que se representa en el Congreso de la 

Unión, específicamente en el Senado de la República”, insistió la ministra. 

“La ministra Norma Piña, presidenta de la @SCJN, aceptó acudir a dialogar con el @senadomexicano. Espero 

que nuestro coordinador, @ramirezlalo_, concrete los términos para este diálogo democrático entre dos poderes 

autónomos e independientes de la República el día de hoy. Deseo destacar que, en medio de la polarización 

política en #México, es significativo que podamos abrir los cauces del diálogo democrático para escucharnos 

todos con civilidad y respeto”, escribió Díaz Durán, en su cuenta de la red social X. 

El 16 de octubre de 2023, Piña Hernández envió un oficio a la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados del Congreso de la Unión, Marcela Guerra Castillo, para solicitarle un espacio institucional, para que 
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el equipo técnico de la SCJN y el CJF participara en la discusión de la reforma a la Ley Orgánica del Poder 

Judicial de la Federación. 

Al día siguiente, Gisela Morales González, Oficial Mayor de la SCJN, acudió a la Comisión de Justicia de San 

Lázaro y expuso que seis de los instrumentos financieros que pretendían eliminar, estaban vinculados 

directamente con los derechos de los trabajadores del PJF y no eran remanentes o subejercicios que se 

empleaban para financiar “privilegios”, además de que estos eran reintegrados a la Tesorería de la Federación 

(TESOFE). 

“No, no transferimos subejercicios, las disponibilidades las reintegramos a la Tesorería de la Federación, a lo 

largo del año, nosotros también emitimos, los tres órganos, nuestras medidas de racionalidad, austeridad y 

aquellas que aplicaremos en nuestro gasto de operación”, aseguró Morales González. 

Durante la reunión de trabajo con la Comisión de Justicia de San Lázaro, para el análisis del proyecto de 

Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2024, la funcionaria judicial resaltó que “la compensación 

garantizada, que ha sido un concepto que ha salido en diversas discusiones, como la gratificación de fin de año y 

algunas otras, son conceptos que la propia Ley Federal de Remuneraciones considera como parte de las 

percepciones ordinarias y extraordinarias de todos los servidores públicos, de todos los poderes”. 

“Todos ustedes podrán encontrar en sus recibos de nómina estos conceptos, la gratificación de fin de año como 

parte de una percepción extraordinaria que se otorga al cierre del año, nosotros nos apegamos, de hecho, al 

mismo criterio que emite el titular del ejecutivo federal para la gratificación de fin de año y la compensación 

garantizada forma parte del sueldo tabular mensual, es una percepción ordinaria”, subrayó Morales González. 

La oficial mayor de la SCJN destacó que en lo que iba del 2023, el Consejo de la Judicatura Federal (CJF) y la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación, habían generado ahorros y economías por 700 millones de pesos. 

“Nosotros hemos reportado a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público [SHCP] y ustedes lo pueden ver en los 

informes de las finanzas públicas”, abundó, para luego indicar que a partir de 2018, la Auditoría Superior de la 

Federación (ASF) realizó auditorías a los fideicomisos del PJF. 

“En ninguna parte de esos informes podrán encontrar una aseveración de la Auditoría Superior de la Federación, 

relativa a la ilegalidad de la conformación de los fideicomisos o a un manejo inadecuado de los mismos”, 

aseveró Morales González. 
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